

Montevideo

ESTADO DE URUGUAY

DURAZNO. Ano 1º num. 20

# EL REPUBLICANO

Órgano de los intereses del Departamento

Suscripción mensual: 80 Cts.

Número suelto: ... 10

**REDACTOR Y ADMINISTRADOR**  
**M. S. de la Rua.**

Aparece los Jueves y  
Domingos.

## AVISO

Este periódico se publica por su imprenta calle Rio Negro núm 139 y 141, esquina Rincón 96.

Se ocupa de las cuestiones de interés positivo para el Departamento, que tratará siempre con independencia y moderación.

Contiene, además de la Sección editorial, una de Varietades y otra de Noticias extranjeras. Años de la Universidad de la prensa.

## Emplazamiento

Por mandato del señor Juez L. Departamental se cita y emplaza á doña Hilaria Rosario para que por si ó apoderado instruido y espesado, comparezca a estar a derecho en el juicio testamentario de su hermano don Manuel Jesus Rosario y esposa de ésta doña Cayetana Baez dentro del término de noventa días contados desde la fecha bajo apercibimiento de nombrarle defensor de oficio.

Durazno, Noviembre 23 de 1883.  
Attesto,  
M. S. de la Rua.

Se garantizan las composturas y los metales empleados.  
Calle del Rincón núm. 165.

## Botica Española

DE  
**B. SALGADO.**

Se ha trasladado á la casa de la sucesión Fruconi, frente á la iglesia.

Surtido completo en drogas y especialidades de todos los países,  
18 de Julio esq. á la Plaza nueva.  
Durazno.

E. 13-pm.

## Vice Consulado de España

En esta oficina se decea saber el paradero de Da Teresa Arizmendi, natural de Navarra, para comunicarle asuntos de interés relativos a su familia.

Durazno Enero 7 de 1884  
*B. Salgado Vasques*

E. 13-1 m.

## Gran Pichincha

Habiendo pasado al dominio de esta corporación la propiedad de la Calzada construida por el señor don Abelino Sierra, en el paso denominado «La Herrería Vieja» en el arroyo Villasboas, se hace saber que el pasaje por dicha calzada es gratuita para todos.

Durazno, Diciembre 20 de 1883.

*Ange Martinez,*  
Vice-Presidente.

*Juan C. Simpson,*  
Secretario.

Se vende una hermosa chaera, situada en el radio del pueblo; tiene buenas poblaciones de piedra, alambrado con postería de mimbabay y aguada permanente; tiene dos mil eucaliptos y una gran cantidad de arboles frutales. Se vende por poco dinero.

Para ver los títulos y demás informes pueden pasar por el almacén y tienda de Pedro Brueart.

Durazno Enero 6 de 1884.

## AVISO

Se vende la casa calle Maestre Camino número 16 con dos piezas, con pisos de tabla cocina pozo de balde pileta dos solares con arboles frutales y un galpon.

Para tratar con don Pedro Nouivos calle Sarandí núm. 189.

Durazno, Diciembre 25 de 1883.

## TALLER DE PLATEARIA

DE

Eduardo Flores

Se trabaja en esta casa en todo lo concerniente al ramo y a precios sin competencia.

por azno, Febrero 23 de 1884.

Arreglado don Joaquín Gómez José M. M.

L. 28-2 p.

## QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

La circulación de los avisos de "El Republicano" se extiende ya por todo el Departamento. Precios de inserción, convencionales; pero siempre módicos.

## EL REPUBLICANO

JUEVES MARZO 13 DE 1824.

### Asunto Muñoz

Como todas las historias deben tener principio, medio y fin, y sería imperdonable falta hablar prolijamente de un asunto y en lo mas culminante de la narración dejar pendiente el desenlace, nos permitimos volver á decir dos palabras acerca de los hechos en que aparece mezclado el nombre del Sr. Muñoz.

«El Durazno» había prometido sacarnos de dudas explicando al público toda la travesura y malignidad que se había empleado, al decir del colega, por los enemigos del Gobierno en general y de nuestra autoridad local en particular para hacerles cargar con el sanbenito de perseguidores del blanco, artículos con que inició su 2º émboca, que concluiría por decírnos en ternillos precisos algo de lo que se hubiese aclarado por virtud de los expedientes y diligencias judiciales practicadas al efecto.

Verbigracia: si se han descubierto los asesinos del moreno Machado, que como recordarán los lectores el *EL REPUBLICANO* había aparecido muerto con varias puñaladas y con un pañuelo atado á la boca.

O bien, si se ha justificado que las personas detenidas no han tenido participación en ese crimen directa ni indirectamente, ya que no para otra cosa, para sacar ilegas sus reputaciones (de aquellos principalmente que ejercen autoridad) del naufragio á que se vieron expuestas en el tribunal de la opinión. Sería pues muy conveniente tranquilizar al público, desvaneciendo la especie de que el pañuelo que tapaba la boca del cadáver contenía indicios que ponían á la Justicia sobre la pista de los criminales. Esa versión circuló, y circuló envuelta en siniestras reticencias: Aparezca, pues, á la luz del día que no hubo tales indicios, y que es injusta y temeraria cualquiera sospecha propalada.

Lo demandan el buen nombre y prestigio de las autoridades.

A «El Durazno», que con tanto calor ha tomado su defensa, y que tan enterado se muestra de esos asuntos de entre bastidores incumbe desvanecer esas habilillas

### Excmo. Sr.

V. E. ha llegado á la cima de las gerias militares, y aun ha subido más allá.

Porque V. E. ha subido también á la cumbre del poder.

Ah! Excmo. señor!

Desde esas alturas que le parecen pequeños los demás hombres?

¿No se encuentra V. E. orgulloso de sí mismo?

¿No se apaga entre las nieves de la altura el fuego de esa ardorosa?

Que más desea V. E.? Que más puede de cart?

Seguramente que si hay fuego en el pecho de V. E. ese fuego no puede ser ya sino el candente agujón del patriotismo.

Esa ambición no puede ser otra que la noble ambición de la gloria.

Feliz V. E. si no se envanece de la fortuna y si aspira á subir tranquilamente á las nuevas prominencias que se destacan sobre la tierra, allí en la región de los genios inmortales.

Muy alto está V. E., y muy extensos horizontes alcanza la vista desde ahí.

Pero también desde la altura que oscuro parece el panorama de los valles velado por los vapores de la tierra.

Códo en vano así que esfuerzemos nuestra voz; porque no llega á tan alto el rumor de las llanuras.

Oh! gritaremos, y nuestra voz apien saber acaso luenda el espacio como la aguda nota del clarín lejano y acaso llegue á resonar en las alturas con estas dos palabras vapor y abundancia!

Muy alto está V. E!

¡Y no mira V. E. lejos ahí con su granos pueble, al redor de un solo sol, como si fuese el único foco de ultramar!

¡No llega a V. E. un vagó clamor de este hormiguero de gentes, que pide en todos los tonos riqueza, riqueza, y nada más que ri- queza!

¡Y desde ese pináculo del poder no oyen V. E. las palabras mágicas, que suelta de pueblo en pueblo, con intención en jardines los desiertos, y las estabas en palacios?

¡No escucha V. E. como repite el eco máquinas, máquinas, para extraer de la tierra los tesoros!

20 millones de hectáreas cultivables que dicen no tienen nada que diese mil millones por año me brindan cien millones de renta?

40 millones de cuadras que piden a V. E. no piden máquinas, no piden vapor esos 40 millones de cuadras?

Oh! si resucitase Arquímedes, ya no pediría una palanca para mover el mundo. Pediría vapor, como debe pedirlo V. E. para ligar su nombre al porvenir brillante de la Patria.

## VARIÉDADES

### Reloj de caja

¡Veremos haber las piedras y gredas! Quien sabe! loijo, solo, polemo, que han los reloje.

Edisson, el ilustre inventor del fonógrafo, ha dado la primera aplicación práctica de su descubrimiento suscriuyendo en un reloj de timbre metálico que dà las horas, con un aparato fonográfico que grita claramente: ¡a una! ¡las dos! ¡las y media! á la hora que marquen las manecillas.

La voz humana reemplazando a la monotonía campanilla tiene otra ventaja; no se limita á decir la hora, sinó que añade la advertencia que juzgue necesaria.

Por ejemplo: á las seis exclama la voz oceña en la caja del reloj: —Las seis, hora de comer! —y á las ocho de la mañana grita la máquina, una ó mas veces, con voz que quita el sueño a los mas perezosos: —¡las ocho, levantao! —En fin, el reloj dice á la hora que se quiere aquello que se le mande y con la voz que se le exija, combinando no solo las doce horas de la esfera, sino las veintiún de dia, si es preciso.

Recién nacido el fonógrafo, ya empieza á dar sorpresas: al pintoresco y pueril cuchillo de los antiguos relojes pueden reemplazar la apariencia del retrato de una persona conocida que, cuando viene, saluda con voz de los relojes de madera, relojes cantantes que alegran la casa con unas mágicas vueltas. Los poetas pueden tener relojes que repitan sus versos á todas horas. Huirá máquinas sentenciosas; despertadores q' nos llamen por nuestro nombre; otros que saluden e risienten nos haremos el ilocu, las fá, es más, risienten gusto. Se vendrán relojes de sorpresas que, sin á dudarlos, requieren y provechan en los días que repiten constablemente el nombre de sus ocupantes.

Algunas coincidán á la una hora pálidas y sin vida, una expresión, más el nombre del reloj, repiten las palabras que le dirán al espíritu hasta sus dominios. Asombra la singularidad de los relojes que están rezando la ciencia e inventando con la industria.

Y respecto del fonógrafo, bástenos saber que ahora empiezan las sorpresas.

Da lastima verdaderamente tener que abandonar el mundo en épocas de movimiento y transformación como la nuestra. Es triste dejar un espectáculo tan interesante en lo mejor de la función.

## Crónica Local.

### Familia desparecida

El célebre falleció Irma Astrup, única hija del fundador de *El Argos*.

La preciosa niña dejó sumida en el dolor á una madre carirosa, y su muerte llenó de consternación las familias de Uriarte y Parodi.

Es increíble la suerte con que el infierno se ceba en estas dos desgraciadas.

## LOS ALFONSINIANOS

ciadas familias que comparten el mismo techo.

Tres años de continuados revéses, han dado a la penuria de los tiempos; y durante esos tres años toda suerte de privaciones, alarmas, terrores, encarecimiento y enfermedades han reunido a probar la virtud de la disinguiada familia del ex-jefe político Mayor Uriarte y del Teniente Coronel Parodi.

Y en medio de las estridencias por que tienen que pasar hoy las clases pasivas viene la muerte a tender sobre tan sombrío cuadro su fúnebre respuesta.

¡Qué Dios concedió resignación a la madre y días más venustos para tan apreciables familias!

### Sentencia

Recuerdan nuestros lectores aquel proyecto de empastelamiento de la imprenta de «El Argos», que costó a los presuntos culpables una larga detención?

He aquí la sentencia dictada en ese asunto.

Durazno, Febrero 19 de 1884.

Vistos—En 1<sup>a</sup> instancia esta causa se sigue de oficio contra Nicasio G. Orosa y Victoria Chirino acusa los de haber intentado el empastelamiento de la imprenta de El Argos de esta Villa (parte 14).

Considerando que en el presente caso se trata de una mera tentativa de empastelamiento, de la que no llegó a efecto, ni se perdió destino ni resultaron daños a sus autores.

Por lo expuesto se decide no hacerse cargo para la imposición de la pena solicitada por el Procurador Fiscal y en su consecuencia se sobresee en esta causa lo que se comunicará a la Jefatura. Póntela á sus efectos ejecutariados eleves con oficio al Señor Tribunal de Justicia á los efectos de dictos F. Carré Calzada.

La proveyó y firmó el Juez L. Departamental doctor don Feliciano Carré Calzada en el Durazno Febrero diez y nueve de mil ochocientos ochenta y cuatro de que doy —Martin Ximeno, Actuario

### Notificación

Ha sido nombrada para Directora de la Escuela de 2º grado del Pueblo «Victoria» señorita María Soriano.

### Nicásio T. 6

Se habría embarcado para Europa uno de los días y regresará en breve para seguir frente de «L' Independente», periódico la capital.

Pero tuvo días pasados una contienda con el señor Ferrari à bastonazos en plena calle y la consiguiente tramitación judicial de este incidente le obligan a disertar por el momento su viaje.

### Puente

Se trata de establecer un puente en el Queguay, Paso de Andrés Pérez por medio de suscripción levantada en la campaña—Entre los varios propietarios que prestan su apoyo á esta idea figuran D. Luis García, D. Antonio Baptista y Dr. Mendilaharzu.

Bien por estos emprendedores!

### Tertulia

No por haber terminado la época, digamos oficial, de los disfraces, han dejado de animar la última tertulia del sábado multitud de mascaritas de ambos sexos.

La reunión ha estado lucida prolongándose el baile hasta las cuatro de la mañana.

Gran parte de los que habían constituido la sociedad Hijo del Pueblo han asistido a esta tertulia.

No podemos dejar de celebrar cuanto significa unión y armonía entre los vecinos. La rivalidad contenida en los límites de la emulación no daña á la sociedad; pero si conserva caracteres de intranquilidad fomentando animos y divisiones que trastocdan al bienestar de las familias.

Aplaudimos pues el tacto y la prudencia de los Sres. Cutriño, Carbonell, Peñez, Ayagquier, Saenz, Tous, Fernández, Martínez, Trueba y Montaña, que han sabido, con la serie de sus espíndidas tertulias, ahogar en el carnaval de este año ese punto de envenenamiento, hasta las más inocentes diversiones, con el espíritu crítico de aficionados a la cultura de un pueblo como el Durazno.

### Barrio

Jornada á alumbrarse la población con las enfermedades remanentes.

Suponemos que no hay motivos de alarma mientras aquellas no revistan el carácter de contagiosas.

Bueno es, sin embargo, vivir prevenidos.

### Barrio de N. V.

Este moreno, tan conocido aquí que cuenta noventa y siete años y ha sido elevado a la clase de sargento no hace mucho tiempo honrando en el anciano a los héroes de la Independencia ha bajado el lunes á la capital.

Sabido es que vivía de la caridad.

El objeto de su viaje es pedir la baja del servicio de su hijo Manuel, soldado del primer Regimiento de Artillería del Cerro.

Joaquín Silva, su mujer pobre ciega que cuenta otro siglo de existencia y sus nietecitos dos de los cuales se hallan enfermos no contaban con otros medios de vivir que el trabajo de Manuel Silva, el actual artillero y el escaso sueldo del anciano.

### Por la Capital

El Jefe del 3º de Caballería Sr. Benavente ha bajado a Montevideo. Un colega, refiriéndose a cartas de aquí atribuye este viaje a la supuesta prisión del Mayor Pérez, el cual según dicho colega debía hallarse también en la capital detenido por no sabernos que grave asunto.

El mayor Pérez se halla aquí y todo lo demás de la noticia lo creemos igualmente falso.

### Dice nuestro colega local

Ojo mucha ojo con cierto individuo que anda vagando por las calles de este pueblo y que es de condiciones non sanctas y que no hace mucho tué habitante del establecimiento de la calle del Vi en la Capital.

De desear serían señas mas circunstancias.

### Memoria de yesca

El 19 á las 3 de la tarde por Frochan en el paso Vi, por orden de la Jefatura

## AVISOS

### Edicto

Por disposición del señor Juez L. Departamental, se ha declarado abierta la sucesión del intestado Juan M. Ocampo, y se citan a los que por cualquier título se consideren con derecho á ella, comparezcan á diligenciar al Juzgado de su cargo con los justificativos correspondientes.

Durazno, Marzo 8 de 1884.

Martin Ximeno,  
Actuario.

### Edicto

El señor Juez L. Departamental ha declarado abierta la sucesión del intestado Nicolás Montalvo, Italiano, y por su mandato se citan a los que por cualquier título se consideren con derecho á ella, comparezcan á diligenciar al Juzgado de su cargo con los justificativos correspondientes dentro del término de sesenta días contados desde esta publicación.

Durazno, Marzo 7 de 1884.

Martin Ximeno,  
Actuario.

### Casa de Vaqueiro, calle General

#### Ribera esquina Patiñas

Los que suscriben, Serafín Lombardi y Daniel D'Angiolillo, ponen en conocimiento del público que con esta fecha ha quedado disuelta la sociedad que tenían en el ramo de almacen en esta Villa; y de común acuerdo queda el activo y pasivo á cargo del primero.

Y para que conste so avisa al público y comercio. Durazno Febrero 29 de 1884.

Serafín Lombardi - Daniel  
D'Angiolillo.

## RODRIGO DANTINO

Avisa al público en general y á sus amigos en particular que ha abierto su establecimiento de Barbería frente al Juzgado Letrado, calle Río Negro, esquina á la del Rincón Plaza Independencia.

ra. 2-por.

## Almoneda

El 18 del corriente de 3 á 4 de la tarde y en las puertas del Juzgado L. Departamental calle de Rincón N° 111 Plaza Independencia se han de rematar por disposición del Sr. Juez L. departamental cuatro fracciones de campo de postorico sitas en el paraje de «Tegera», 2<sup>a</sup> sección de e te Departamento en esta forma: una fracción de 53 cuadras y 5,000 varas cuadradas pertenecientes a los sucesores de doña Antonia Lopez—otra fracción de igual área perteneciente a los sucesores de don Justo Lopez—otra fracción de 14 cuadras y 8611 varas cuadradas pertenecientes a Doña Inocencia Rosas y otra fracción de igual área que la anterior perteneciente a Doña Carmen Rosas; Cuya venta se ha ordenado para con su producto cubrir costas que se adeudan en los autos testamentarios de Don Francisco Perez y doña Inés Guadalupe no admitiendo-se oferta que no llegue a las terceras partes de la taza que obra en autos. El mejor postor oblará cien pesos a los efectos de derecho.

Durazno Febrero 5 de 1884.

Martin Ximeno,  
Actuario.

## Aviso

Los que suscriben herederos y albacea de doña María Jacinta Viera, hace saber, que van a proceder extrajudicialmente a la repartición de los bienes quedados al fallecimiento de esa Señora, art. 1089 del Código Civil, de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 937 de dicho Código y 1015 del Código de P. C., citan a los que se consideren con derecho a la herencia ya como herederos o acreedores para que se presenten en el término de un mes contando desde esta fecha, a los infrascritos.

Aguas Buenas; 6<sup>a</sup> sección judicial del Departamento del Durazno, Febrero 5 de 1884.

Jacinta Viera—Ángelica Viera—Ludovina Viera—Sebastián Viera—Manuel de Prunsa Moura.

F. 101-m.

## Edicto

De orden del r. Juez L. Departamental Doctor D. Feliciano Carré Calzada se hace saber a quien corresponda que por auto de esta fecha se ha declarado abierta la sucesión de Doña Manuela Victoria Fernández, y los efectos que determina el artículo 1045 del Código de P. C. se sita y enplaza a los que con cualquier título se consideren con derecho a esa sucesión se presenten a deducirlo ante el Juzgado de su cargo con los justificativos correspondientes dentro del término de treinta días de la presente publicación.

Durazno Febrero 5 de 1884.

Martin Ximeno.  
Actuario.

F. 71-m.

## ESCUELA MIXTA

Se reciben alumnos a precios convencionales.

Joséfa Grisel.

## Edicto

Por disposición del señor Juez L. Departamental doctor don Feliciano Carré y Calzada se hace saber a quienes corresponda, que se ha declarado abierta la sucesión de doña María Silveira da Rosa, citándose a los que por cualquier título se consideren con derecho en ella, comparezcan a deducirlos ante su Juzgado dentro del término de treinta días con los justificativos correspondientes.

Durazno Febrero 19 de 1884.

Martin Ximeno,  
f. 28-1 m. Actuario.

## Almacén, Tienda y Ferretería por mayor y menor de

Pedro Brucart.

El dueño de esta gran casa, anteriormente situada frente a la Iglesia de esta Villa, (Plaza Nueva) y trasladada después al local propio que hoy ocupa, contiguo a la Confitería de San Pedro y a la casa de la sucesión Caballero, en la misma Plaza; tiene el honor de llamar al conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que cuenta como hasta aquí con un grandioso y permanente surtido de artículos de primera calidad en los ramos que ella abarca.

Al mismo tiempo hace saber que en atención a la gran demanda que tiene de la legítima yerba Paraguaya de José Parodi y Cía de que es exclusivo agente en esta localidad, ha resuelto rebajar el precio de 24 céntimos que tenía bajado, a 20 céntimos el paquete de una libra exacta (459 gramos). Habiéndose también nombrado un agente en este para la venta de la renombrada cerveza "Culmbacher Biér," ofrece al Comercio y particulares el referido artículo, ya sea por grandes ó pequeños lotes, al mismo precio de l. Capital, libre de flete y rotura.

En esta misma casa se giran letras por cualquier cantidad de dinero sobre todos los puntos de España, Islas Baleares, Canarias y las principales ciudades de Francia, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Italia, Brasil y República Argentina, con el mismo celo y puntualidad en iguales condiciones que en Montevideo.

Durazno Octubre 31 de 1883.

Pedro Brucart

n 3-1 m.

## Aviso

Se vende una magnífica y bien cultivada chacra, en éste departamento, a 3 cuartos de legua del pueblo, linda con la cañada de los sauces.

La chacra tiene infinidad de árboles frutales como ser, damasco, gindos, peras, manzanas, duraznos etc. etc.

La casa tiene seis piezas y cocina.

Ha sido tasada en la cantidad de 1,800 \$ Preguntar por Nicolás Gordon o en esta imprenta darán razón.

## Aviso

Cancha de pelota y casa de comida en la que se dà de comer a todas horas, antigua casa de Inocencio Chaine.

Calle 18 de Julio esquina de la de Cuadra.

Bartolo García.

## Tipografos

Se necesitan aprendices en esta imprenta.

## Platería

De Antonio Rossi, 18 de Julio N° 36  
Plaza del Sacramento

## Escuela Filantrópica

CALLE GENERAL ARTIGAS N° 186 (PLAZA NUEVA)

COLEGIO MIXTO

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA SEÑORITA

Francesca Serracasa.

Introducción elemental con arreglo al método de enseñanza y programa, que la Ley de Educación vigente prescribe para las Escuelas del Estado.

Dedica asidua atención a la educación moral de los niños, procurando inculcarles los más sanos principios y los mejores hábitos.

## PRECIOS CONVENCIONALES

Para tratar, calle de la Mariscal, al lado de la casa habitación de don Carlos Carbacho.

Durazno Enero 24 de 1884.  
E. 24-pm.

## Pichincha

Se vende una casa situada en la calle del Sindicato número 174 y 78, con fondo de 100 pés. Independencia, tiene una gran cochera y 4 patios grandes y comodidades.

La casa se vende por infimo precio, títulos de primer orden.

En esta imprenta darán razón.

Durazno Diciembre 14

## Fonda Posada

DE

Francisco Varino

La muy conocida y frecuentada casa que fué de Pinot y Varino, y hoy de Francisco Varino, continúa favorecida por el público. Tiene buenas habitaciones, gran personal y precios sin competencia.

Punto céntrico. Seguro y cómodo galpón para caballos.  
Maciel 180 a 188.—Comidas a todas horas.

## Farmacia de Pérez

18 de JULIO 133 esq. Maciel

Drogas y toda clase de medicamentos a precios y a precios mórdicos.

Servicio a toda hora.